

知識と人間性を高め、有意義な学生生活を

ようこそ、徳大へ。

徳島大学長
青野 敏博

新入生の諸君、入学おめでとうございます。無事入学試験をパスし、晴れて徳島大学生になられ、さぞ希望に胸をふくらませていろることじゅう。徳島大学の教職員はいそいで皆さんを心から歓迎いたします。

本学は昨年の7月には「21世紀COOL(Center of excellence・卓越した研究教育拠点)プログラム」にへの拠点が選ばれ、世界でトップレベルの研究大学の仲間入りを果たしました。また9月には「特色ある教育支援プログラム」にも国立大学24校のうちの一つとして採択され、教育面でも本学の優れた取り組みが実証されました。

大学時代は、知識の吸收とともに人間性を高め、眞の友人を作り、社会に恩返しを準備の期間です。諸君は、このような大学で学ぶことを誇りに思ひ、健康に留意され、有意義な学生生活を送られるよう願っています。

法人化で変わる国立大学

これまで国立大学は国の行政組織である文部科学省に属していましたが、平成16年4月から国立大学法人として独立した法人格を持つことになりました。大学の運営は評議会を中心の学内運営から、役員会、経営協議会および教育研究評議会による運営に変わり、理事、経営協議会委員は外部からも招くいし、民間的発想を導入した運営となります。

これまで文部科学省により厳密に予算の枠組みが決められていましたが、国からの補助金である運営費交付金は渡し切りで各大学の裁量により自主経営が可能になります。しかし交付金の算定は、あけた実績の第三者評価により定められますので、各大学が策定する6年間の中期目標及び中期計画の達成に向けての厳密な自己管理を行う必要があります。

一方、在学生の身分や学生生活については何の変化はない、

教育の力つくりにつけてもじれまだじねりです。皆さんが一番心配している授業料については、平成16年度は値上げを行うことなく、又授業料の免除もこれまでと同様の割合で受けることができます。育英奨学金については、平成16年3月に日本育英会が解散し、代わって独立行政法人学生支援機構に引き継がれていますので、法人化されても奨学金を受けることができます。

徳大を目指すもの

本学では将来構想の柱として「徳島大学基本構想」を策定し、それに基づいて「中期目標・中期計画」を立てました。その骨子を説明します。

第1に、特色ある共通教育、学部教育および大学院教育のプログラムの策定です。教育を通して学生が人間性、専門能力および進取の気風を獲得するよう努めます。また、学生の能力開発の視点に立ち、学生の進学と就職を考慮して、専門基礎教育の充実を図ります。そのため教育および学生支援に対するファカルティ・ディベロップメントを推進します。

第2には、独創的で世界のトップレベルの研究拠点をめざします。藏本地区では統合大学院の「ヘルスバイオサイエンス研究部」を中心に組織横断的な研究を促進し、より独創的で高度な研究教育の発展を期します。一方、常三島地区では、工学部と総合科学部が大学院を統合し「ソシオテクノサイエンス研究部(仮称)」を設置し、文理工融合の体制を作り上げる検討を行つてあります。

第3には、産学官の連携と幅広い地域貢献を行つことです。昨年9月に立ち上げた大学知的財産本部を中心として、産学官の連携を密接にし、知的財産の保護と活用を図ります。又地域貢献では、公開講座の充実、地域貢献特別支援事業や環境防災研究センターの活動などを通じて地域に対して寄与して思っています。



充実した大学生活のために

実りあるキャンパスライフをおくつていただくために教育担当副学長にお伺いしました

教育担当副学長としての抱負

国立大学法人徳島大学の教育担当副学長としての抱負からお聞かせください。

「知性がおどる徳島大学」といつキャッチコピーを紹介します(注)。これは、知性・人間性・専門性、おどる=進取の気風、と対応させると本学の教育方針と合致します。地域社会への積極的な知の発信の意味も込められています。「」のようないいと考えています。

「」のようないいと考えています。

川上 博
教育担当副学長

教育担当副学長インタビュー

大学の役割

大学の役割は、知の継承、知の創造、そして知の応用であると考えられます。4年間の大学生生活の中で基礎知識、専門知識、応用力などをどのように構築していくべきよいのでしょうか。

お話をとおり、大学は知性・学術を中心にして社会と広範囲かつ深く関係しています。学生のみなさんは、4年間の大学生生活で「人ひとりの未来設計に必要な知識の獲得」と「学ぶ能力の獲得」のために、まずは基盤形成を心がけてはいかがでしょうか。この基盤とは、体力と語学、それに情報科学です。これらはいずれも全学共通教育の教育方針の柱になっています。「学ぶから」をつける意味で全学共通教育はたいへん重要です。知的な出会いを大切にするよいかけてください。

自己の確立

大学では自己の確立が重要視されています。この点に関して学生へのアドバイスはありませんか。

新入生へのメッセージ

最後に新入生に期待することをお願いします。
本学の教育理念のひとつに「進取の気風」を涵養する



総合科学部

新入生の皆さんと共に

知性と感性を磨き、大いに感動する

石田啓祐
教授

事務室に使われている徳島県産石材の調査を行っています。議事堂の内装には「大理石の博物館」といわれるくらいの大理石(石灰岩)が使われています。中でも、徳島県産の大理石は正面玄関から中央階段、議場の壁といった主要な部分にたくさ

な用ひられています。しかし、建築後70年近くたった今日、その産地については記録が致せず、不明な点が多くありました。今回の調査のためには、自分の専門(地質学)に加えて、歴史、地理、経済、工学、といったさまざまな分野の知識や手法が必要となります。そこで私たちは、博物館や他大学の研究者と協力して、現地での聞き取り調査や、石材見本の作成と議事堂での照合作業を行い、産地を特定することができます。これで、議事堂の改修があつても対応できます。基礎研究で蓄積したデータも大変役立ちました。何よりもうれしいのは調査の最中、建築の芸術性に触れ、感動できたことです。参加した学生さん達は、さすがに議事堂の美しい彫刻石材(写真)の背景にある自然の営み、「なぜ四国山地には、さまざまな時代・種類の大理石が多いのか」といったナゾを地球のプレート運動から解明し、紹介できるように、野外調査や試料の室内分析に取り組もうと、卒業研究への意気込みを示しています。

例えば私の研究室では、「国際会議事堂に使われている徳島県産石材」の調査を行っています。議事堂の内装には「大理石の博物館」といわれるくらいの大理石(石灰岩)が使われています。中でも、徳島県産の大理石は正面玄関から中央階段、議場の壁といった主要な部分にたくさ

けではなく、人間力がこれまで以上に重要視される時代になってきます。課外活動などがそのよ

うな能力形成の場として重要な位置づけをもつていると

思います。協調力、統率力、コミュニケーション力など、正課授業では体得しにくい能力を身に付けることができると思います。また、部活によって多くの友達ができる、一緒に悩み、考えることができる」と、自己の確立につながるのです。

よ。

うな能力形成の場として重要な位置づけをもつていると

思います。協調力、統率力、コミュニケーション力など、正

課授業では体得しにくい能力を身に付けることができる

ます。また、部活によって多くの友達ができる、一緒に悩み、

考えることができる」と、自己の確立につながるのです。

よ。

うな能力形成の場として重要な位置づけをもつていると

思います。協調力、統率力、コミュニケーション力など、正

